
,1? »

»1



BORNAND
64, Grand-Rue MONTREUX

vous

accueille

SALON DE COIFFURE

Dames et Messieurs

Jean Rubino
Batiment Rialto, avenue Nestle 14

1820 Montreux Tel. 61 69 50

HENRI MILLASSON

Garage de Belmont

CITROEN
^ <2? 61 35 12

CERTINA

T6I. 61 41 41

Alimentation generale

Marchandises

de I""® quaiite

Une bonne adresse:

La Laiterie
de Gruyeres
a Montreux

Rue de I'Eglise catholique

G. Monney

M Depuis 1960 ^
A  specialiste 4
W en chauffage .

A  electrique W

BUREAU TECHNIQUE MAX NEUKOMM Sari - CHEXBRES s. VEVEY

Chauffage? directs - Chauffages par accumulation de

courant de nult - Chauffages de sol - Pompes a chaleur

BUREAU TECHNIQUE MAX NEUKOMM Sari - 1605 CHEXBRES S. VEVEY - TEL. 021 -561530

© AUDI - NSU

GARAGE

DE BERGERE

VEVEY %
Dlstrlbu6 par

J.-L. Herzlg 161.51 02 55

BOiSSONS RMERR s.a.

Eaux minerales - Bieres

MOIMTREUX-VEVEY Tel. (021) 61.36.66

Garage
des Mousquetaires

Robert Wagner-Glrard
1814 La Tour-de-Peilz

161. 021/54 27 87

RENAULT Agence offlclelle depuis 1962

T€:L£PH0NE
Entreprlse d'installations
Maitrlses f6d6raies

Concession «A» des PIT

Articles m6nagers - Lustrerle

Avenue Paul-C6r6sole 12

1800 Vevey



Idees-force

Prouvant par la son desir
maintes fois affirme de sortir

de Timpasse dans les
rapports avec le tiers monde,
ie gouvernement frangals,
pour la premiere fois de son
histoire, s'est dote d'un

Ministere du developpement.
Son titulaire, M. Jean-Pierre
Cot, en fait ministre de la
Cooperation et du
Developpement, a exprime
recemment, devant les

representants des
organisations non gouverne-
mentales, quelques idees-
force interessantes. On

retrouve dans ses propos des
notions comme la necessite

d'etre « a Tecoute des

besoins », d'eviter de « dieter

un modele », de « creer un

dialogue d'egal a egal », de
« privilegier les besoins
internes »(surtout en matiere
d'alimentation). On notera

aussi son desir de favoriser

davantage les relations Sud-
Sud, ainsi que le parti-pris de
verite qui lui a fait annoncer
que desormais les credits aux
Departements et Territoires
d'Outre-mer ne figureraient
plus dans les statistiques de
I'aide de I'Etat aux pays en
developpement, ce qui
ramene a 0,32 % du P.N.B. le
taux de I'aide francaise. Voila

une franchise qui est
encourageante de la part d'un
gouvernement dont on
attend un elan nouveau lors

des differentes conferences

Internationales prevues ces
prochains mois sur la
question des rapports Nord-
Sud.

Pourtant, nous savons

tous, plus ou moins
consciemment, qu'il faudra
aller plus loin. De meme qu'il
n'y a pas de desarmement
militaire qui soit possible
sans un rearmament moral et

spiritual (comme cela a ete
utilement rappele lors de
I'ouverture de la session d'ete

a Caux), de meme, aucune
formula de developpement
ne peut etre efficace sans un

concept clair de ce que doit
etre le developpement moral
et spirituel de I'homme lui-
meme. La faiblesse et la

mauvaise conscience de

I'Occident face au defi du

developpement ne

viennent-elles pas du refus, si
manifeste dans notre societe

materialiste, de ce

developpement-la ?
Ce numero de Changer,

consacre en grande partie a
Un soleil en pleine nuit, le
spectacle sur saint Francois
d'Assise, et au message de
depouillement du poverello,
livre quelques reflexions sur
cat aspect essential du
developpement.

M6ridien

A partir
du 4 octobre

au Theatre

le Ranelagh
5, rue des Vignes, Paris-16®

20 representations
du spectacle solo

in.n.

« Vous etes libre... »

Qua vous soyez chef de famille ou chef
d'Etat, chef d'entreprise ou chef de file, vous <
pouvez continuer a satisfaire toutes vos ma- '■
nies, toutes vos tentations, tous les appetits I
qui vous passent par la tete ou dans les tripes, I
a la condition de ne pas tenir compte des gens i
dont la vie, le travail ou le bonheur dependent
plus ou moins de vous... i

C'est du moins I'avis d'un tres sympathique
medecin que nous avons rencontre derniere- '
ment... Apres avoir ete I'eleve du fameux "
professeur Debre, il avait pratique, quelques i
annees, la pediatrie. Puis, les circonstances de '
la vie I'avaient amene a quitter sa clientele '
privee pour se convertir dans la medecine du '
travail qui est, comme chacun sait, une mede- >
cine de prevention. '

Attache au siege social d'une importante
Industrie metallurgique, il avait pour mission, '
non de soigner des malades, mais de depister i
des affections naissantes et de prevenir des '
ennuis ou les desastres qu'entraTnent souvent I
les carences de la volonte et les maladies de la
demission.

Notre bon docteur examine un jour un jeune
employe de bureau qui presentait tous les
signes d'une impregnation ethylique avancee.
Le foie etait volumineux et sensible a la
palpation, le regard humide et fuyant, les mains
tremblantes... Le praticien aurait pu admones-
ter son patient, lui precher la sobriete, lui faire,
comme on dit, la morale...

Mais il s'y prit tout autrement, et avec un
succes complet! «Vous n'etes pas marie,
demanda-t-il au garcon, ni fiance, ni amou-
reux ? Bon... Vos parents ne comptent pas sur
vous pour assurer leurs vieux jours ? Bien... Pas
d'amis, pas de copains, personne qui depende
de vous, qui compte sur vous ? Personne qui
sera mis dans I'embarras ou dans la peine si
vous mourez dans quelques mois... ? »

Le gars restait muet et tremblant. « Eh bien,
conclut le medecin, dans ces conditions c'est
inutile que je vous prescrive un traitement.
Votre mort ne concerne que vous. Vous etes
libre... Vous pouvez continuer a boire ! »

Philippe Schweisguth

UN SOLEIL
EN PLEINE

NUIT

avec

Michel Orpheiin

les mercredis
jeudis

vendredls
et samedis

a20h
accueii buffet
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(Etudiants, collectivites, cartes
vermeil 30 F). Renseignements

et reservations, tel. (1)288.64.44
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Developpement et depouillement

par Michel Sentis

Nos societes dites « developpees » se
doivent de reflechir au contenu de Tadjec-
tif qui les caracterise: quest en fait le
developpement ?

Si les greffes d'organes, les microproces-
seurs, le genie bacteriologique ou finfor-
matique sent devenus les signes distinctifs
de nos societes developpees, n'avons'nous
pas raison de rejeter instinctivement tout
jugement qui ne serait fonde que sur
revaluation d'un P.N.B. par habitant ou
autre taux utilise par les statisticiens
internationaux ? Or, c'est a partir de notre
experience personnelle que nous pouvons
commencer a y voir plus clair.
De quoi suis-je reellement et indubita-

blement riche ? Riche de faffection de ma

femme, de mes enfants, de mes amis.
Riche de famour genereusement donne en
retour, mais aussi riche de I'amour donne
sans aucun retour. Riche des contacts

profonds avec d'autres etres qui me
permettent d'etendre I'aire de fintime
jusqu'a des personnalites totalement diffe-
rentes de moi. Riche de la vie interieure,

inepuisable de ressources, parce qu'elle me
met en contact avec I'infini qui est en
germe dans le coeur de tout etre humain.
Riche, enfin, de faventure de la vie.
Ces richesses-la rendent fades les riches-

ses naturelles, monetaires ou foncieres par
lesquelles on taxe de riche une personne
ou une nation. Nous croyons les posseder,
mais souvent ce sont elles qui nous
possedent.

Etre desencombre

Quelle joie de se sentir desencombre!
Desencombre de faccessoire, des soucis
inutiles, pour pouvoir se consacrer a ce
qui est vital ! Desencombre de connaissan-
ces, d'informations, parce que Ton sait que
I'essentiel n'est pas dans faccumulation
mais dans la profondeur des lemons que
donne la vie!

Qu'est-ce qui a besoin d'etre developpe
en moi ? Ma capacite d'accueil, ma dispo-
nibilite a finattendu, mon ecoute de mes

interlocuteurs, mon acceptation de la
diversite, mon don de moi-meme.

En redefinissant le mot developpement
a partir de telles reflexions, nous jugerions
nos societes par la fa?on dont elles
favorisent finitiative individuelle, fepa-
nouissement de la vie interieure ou les

relations entre leurs membres.

Nous verrions, dans sa vraie lumiere, le
concept de revendication, devenu au-
jourd'hui le maitre-mot de ce que nous
croyons etre le progres. La revendication
implique que nous visons a depouiller un
autre a notre profit; que nous contrai-
gnons fautre a diviser le gateau que pour
le moment il considere comme sien. A la

notion de revendiqiier, nous substitue-
rions celle d' entreprendre qui contient une
idee plus riche, celle de preparer un gateau
pour pouvoir le partager avec d'autres.

Pourrions-nous accepter comme critere
du vrai developpement d'une societe le
sens du service, celui de la gratuite, celui
du benevolat?

Nous mesurerions alors I'immense

sous-developpement de notre societe dite
developpee et nous nous demanderions si
telle societe dite en voie de developpement
n'est pas sur ce point plus developpee que
nous. Notre plus grande faute serait sans
doute d'avoir impose a d'autres peuples
une conception du developpement au nom
de laquelle des societes ont ete sur le plan
humain dramatiquement appauvries.

Temps libre

Quelles consequences pouvons-nous ti-
rer de ces reflexions pour notre vie
quotidienne ?
Un test pour juger ou nous en sommes :

a quoi est-ce que j'emploie ce que le
nouveau gouvernement frangais appelle'
« temps libre » ? "Vers quelles personnes
nouvelles me suis-je tourne ? Combien'
d'invites ai-je requ chez moi ? A combien
d'amis ai-je rendu visite ? Avec qui suis-je
alle partager les richesses que je pouvais

avoir en moi ? Ou bien mon temps libre
est-il consomme egoistement pour ma
culture, mon plaisir, mon hobby ? Dis-
moi ce que tu fais de ton temps libre et je
te dirai qui tu es.
Nous decouvririons aussi que nous

pouvons aller encore plus loin dans
1'acceptation de la pauvrete interieure et
jusqu'a quel point nous pouvons vivre de
peu sans aucunement menacer ni notre
efficacite, ni notre engagement, ni notre
sante. II y a une discipline du dormir, du
boire, du manger que chacun peut deter
miner pour lui-meme. On est toujours
etonne de voir jusqu'oii I'on va quand on
commence dans cette voie.

Un nouvel itineraire

L'education a la pauvrete doit commen
cer des I'enfance. Nous nous y sommes
efforces, ma femme et moi, avec nos
enfants et cependant cette remarque de
fun d'eux nous a frappes comme un
reproche : « Maman, j'ai trop de jouets ! »
II avait huit ans.

Dans I'atmosphere socialisante de nos
Etats modernes, une occasion inesperee
nous est offerte de faire progresser notre
capacite de depouillement interieur. Nous
devons reconnaitre que notre desir d'accu-
muler - les biens, le savoir, les distrac
tions, les diplomes - n'a fait que grandir
au fur et a mesure que I'Etat nous prenait
davantage en charge. Nous n'en sommes
que davantage devenus des capitalistes par
faccumulation ; il faut que nous ayons le
courage de le reconnaitre.
Et pourtant nous pourrions entrepren

dre un nouvel itineraire de vie, repousser
plus loin les limites que nous avons mises
a notre depouillement. Nous nous en
trouverions considerablement enrichis,
disposant d'une large part de gateau a
offrir a ceux vers lesquels nous irions.
Se pourrait-il que des etres en voie de

depouillement nous fassent un jour de-
boucher sur une societe vraiment develop
pee ?



S/ FRANQOIS D'ASSISE revenait parmi
nous, verrait-on en lui, comma I'affir-

mait I'un de ses contemporains, « an
homme du siecte a venir» ? Son message
revolutionnaire, en opposition radicate avec
les ideas bourgeoises de son temps, nous est
apparu d'une brulante actuatite. ti offre un

antidote vigoureux aux appetits divers de
uotre societe de consommation. Son respect
de la nature at de I'environnement met en
cause ies volontes prometheennes de
I'homme moderne. Profondement concerne
par les evenements sanglants des croisades,
it sut, par son example, transformer les
ardeurs meutrieres des Europeans au Moyen-
Orient en forces de reconcilation. S'il fut le
chef d'un mouvement a succes dont I'exten-
sion fut tres rapide, 11 sut se retirer, age de 40
ans a peine. Ne pouvant vaincre les reticen
ces de ses amis par ses arguments, il decide
de les convaincre par la saute force de sa vie
totalement sacrifiee. Comma Gandhi apres
lui, it croyait plus efficace de se faire violence
a soi-meme qua de I'imposer a autrui. A vant
tout la vie at t'oeuvre de saint Frangois
d'Assise ont ete sous-tendues par une ar-
dente volonte de s'identifier au Christ — a sa
pauvrete, a son amour, a ses souffrances.

Apres avoir bouleverse les valeurs de son
epoque, saint Frangois d'Assise lance tou-
Jours un grand defi a la notre.

Michel Orphelin - Hugh S. Williams

>Ieil
pleipe
puit

avec Michel Orphelin

Conception et texts : Hugh S. Williams
Mise en sc^ne et decors : John Dryden
Musique : Kathleen Johnson
Direction musicals : John Burrows et Peter Riddell

Adaptation fran^aise : Frank Gerald et Michel
Orphelin
Mouvements chor^ographiques : Mania Mhai'dze

« La force du pauvre »
- Pourquoi un spectacle sur saint Frangois ?

II faudrait plutot demander a Tauteur, Hugh
Williams, car c'est lui qui en a eu Tinspiration.
L'inspiration est quelque chose qui nous depasse
et nous projette en avant dans I'enthousiasme et
dans la foi. C'est une vision du but a atteindre, un
pressentiment de la route a prendre. L'inspiration
n'explique pas les choses, ni ne les justifie et
pourtant il n'y a rien de plus puissant qu'une idee
dont I'heure a sonne! De la a penser que
l'inspiration vient d'une force exterieure a nous-
memes, superieure, qui nous fait agir, ou plutot
qui agit a travers nous quand nous nous mettons
a sa disposition, il n'y a qu'un pas'que pour ma
part je franchis allegrement...

L'idee de ce spectacle est venue a I'auteur alors
qu'il cherchait ee qu'il pourrait bien faire pour
moi (qui lui avais demande d'ecrire une piece
alliant le mime a la chanson). II voulait aussi dire
quelque chose a nos contemporains qui pourrait

les aider dans leur vie quotidienne : I'auteur, puis
moi-meme, malgre le peu que nous en savions a
I'epoque, surtout grace a cette confiance inexpli
cable en l'inspiration interieure, nous avons senti
que saint Franqois repondait a notre recherche.
Nous avons commence a travailler en 1976.

- Saviez-vous alors que le 4 octobre 1981
marqueralt le huit centieme anniversaire de la
nalssance de saint Frangois ?

Non, mais de I'apprendre apres coup nous a
ete une confirmation que nous etions sur la
bonne voie. Nous decouvrions en effet que cet
homme du douzieme siecle tellement revolution

naire par sa vie et son ceuvre, apparaissait de nos
jours encore, selon la definition d'un de ses
contemporains, comme « un homme du siecle a
venir ». Apres avoir bouleverse les valeurs de son
epoque, il lance encore un grand defi a la notre.

Interview

de Michel

Orphelin
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Promouvoir dans les

pays francophones des
spectacles qui

contribuent a faire

decouvrir aux hommes

le sens de leur

existence, tel est te but
de Tassociation. Pour

ses animateurs, qui
s'inspirent du

Rearmement moral, la
seule revolution

complete et garante
d'un changement reel

de societe est la

revolution de Tesprit.
« Un soleil en pleine

nuit» est sa premiere
creation.

- Quelles demarches vous ant paru necessaires
pour la creation du spectacle ?

Aller a Assise, revenir aux sources du
franciscanisme. Mais avant cela encore, parler de
notre projet au plus grand nombre de nos amis,
solliciter leurs reactions, leurs idees et aussi leur
aide flnanciere. Nous n'avions pas, et nous
n'avons toujours pas de riches producteurs pour
nous donner leur appui. Tout I'argent nteessaire
jusqu'ici pour la production de la piece et pour
Tequipement nous est venu de nos amis et des
amis de nos amis ou bien alors nous Tavons

gagne par notre travail, reinvestissant tout dans
notre entreprise, ne gardant rien pour nous-
memes.

La reaction des gens a ete magnifique,
emouvante. line communaute de soeurs francis-

caines de Nantes nous a envoye 250 F en disant:
« Ensemble, nous vous porterons en priere. »
Une petite fille nous a envoye sa tirelire. De plus
grosses sommes sont venues egalement. Elles
temoignaient souvent d'un veritable esprit de
sacrifice. En meme temps que I'argent, les
encouragements des gens nous ont ete droit au
coeur. Le pauvre d'Assise a suscite des tresors de
generosite et d'amour.

- Et votre demarche a Assise ?

II faut aller a Assise : on y respire I'esprit de
saint Franqois a chaque pas. C'est mysterieux. II
se degage d'Assise une douceur, une paix
indefinissable. Dans I'eglise Sainte-Claire, nous
avons fait part de notre projet a une Clarisse. Elle
nous a dit: « Vous ne decouvrirez pas Francois
dans les livres, mais a genoux. » Cela nous a
marques. Je crois aussi que I'esprit de Frangois a
agi entre Hugh 'Williams et moi, qui sommes de

confession et de nationalite differentes ; il nous a
permis de nous comprendre davantage, de nous
sentir freres.

- Ce spectacle a ete cre'e en 1979. Dans quelles
circonstances ?

Nous I'avons cree a Edimbourg dans sa
version originale anglaise. II etait necessaire que
nous testions le spectacle dans sa version
originale. Nous avons fait une tournee en
Angleterre, puis sommes revenus a Edimbourg
dans le cadre du festival parallele. C'est seule-
ment ensuite que nous nous sommes mis a
I'adaptation franqaise, a la suite de quoi nous
avons fait ces derniers mois une tournee dans

plusieurs villes franqaises et suisses.

- Maintenant, vous vous lancez a Paris. Est-ce
que vous vous sentez personnellement interpelle et
implique par le spectacle ?

Tout travail createur demande une ascese et

une implication totale. J'ai I'impression d'avoir
donne beaucoup de ma substance pour creer Un
soleil en pleine nuit. Ce fut une experience de
transformation interieure, car Fran9ois d'Assise
ne se laisse pas aborder sans qu'il vous remette en
question. Face a un geant pareil, on se sent bien
pauvre. Cette piece m'a remue profondement et il
n'est pas si facile d'en parler.

Je me suis senti au pied d'une montagne
infranchissable, avec la claire conviction qu'il me
fallait pourtant la franchir, que j'en trouverais le
moyen en chemin. Ce que la soeur clarisse nous
avait dit, que nous decouvririons saint Frangois a
genoux, je I'ai vecu a ce moment-la. J'ai compris
ce qu'elle voulait dire: j'ai du m'agenouiller
physiquement ou mentalement, la nuit quand



I'angoisse me reveillait, ou pendant les repeti
tions, alors que le poids du travail etait si lourd.
Ainsi, la peur disparaissait, la confiance revenait
et egalement les forces physiques.

- Qu'attendez-vous d'un spectacle comme ce-
lui-ld ?

Qu'il rejouisse le coeur des spectateurs, oui,
qu'il les amuse ! Qu'il leur change les idees, qu'il
les amene a reflechir, qu'il contrihue a donner un
sens a leur existence et a les mener vers cet

essentiel pour lequel Franqois a choisi de vivre et
qui le rend si proche de nous, si fraternel. Nous
aimerions qu'apres le spectacle les gens cherchent
a decouvrir Francois par eux-memes et I'amour
dont il brulait, auquel il avait subordonne sa vie,
car cet amour-la nous aide a nous reconcilier

avec nous-memes et avec nos semblables.

- Ces souhaits ont-ils dejd ete, en partie,
combles par les representations que vous avez
donnees ? Est-ce que vous avez << senti» effective-
ment le public comme vous I'esperiez ?

Bien sur, et c'est cela qui est unique, irrempla-
fahle au theatre. Rien ne remplace le contact
d'homme a homme et avec le public dans son
ensemble, meme quand on pourra tout faire avec
I'electronique. D'ailleurs nous nous efforgons de
rencontrer les spectateurs apres la representation.
Certains nous ecrivent leurs reactions pour nous
dire ce qu'ils ont trouve. Par exemple telle
religieuse nous remerciait de 1'avoir aidee a
trouver une nouvelle attirance pour I'esprit de
pauvrete, dont elle avait fait vceu. Un jeune
menage nous disait que le spectacle avait ete pour
lui une conversion, une invitation a aimer Dieu,
sa volonte. Comme I'a dit un journaliste d'Or-
leans, c'est « la force du pauvre ».

- Cela veut-il dire que vous vous adressez a un
public foncierement chretien ?

Quand on fait un spectacle, on veut s'adresser
a tons les publics. Si I'on parle de Frangois
d'Assise, il est possible qu'on attire davantage le
public Chretien, mais nous voudrions attirer tous
les autres. Puis-je me referer a ce qu'ecrit Jean-
Marie Sourgens, le critique de La Voix du Nord ?
II dit: « Qu'importe qu'il ait devant lui celui qui
croit au Ciel ou celui qui n'y croit pas, avec cet
emouvant et convaincant Frangois d'Assise,
Michel Orpbelin rebrancbe toutes les prises sur le
voltage de la fraternite, de la reconciliation et de
I'amour. » Ce temoignage semble dire que nous
avons ete fideles a I'esprit de saint Frangois qui
s'adressait et qui s'adresse toujours a tous les

Ci-dessous:

Assise,
rEg Use
Sainte-Claire

a gauche.

-  ■



(1) « Saint
Frangois

d'Assise a ia

decouverte du

Christ pauvre at
crucifie. »

Editions

franciscaines.

hommes. On pourrait citer cette phrase d'un
militant communiste dans le livre du pere
Stephana J. Piat (1): « Si j'etais chretien, j'aurais
pour devise: etre comma Frangois d'Assise ou
rien. »

- C'est-d-dire que Frangois demeure d'acces
universel ?

Voici qui est mysterieux chez Frangois : il est
tenement humain, il s'approche des realites
humaines d'une maniere tellement simple, tene
ment depouhlee, tellement pauvre, qu'D rejoint
tous las gens a ressentiel en eux-memes. On peut
etre n'importe quoi, on peut avoir pris n'importe
quelle option politique ou autre, on n'en demeure
pas moins homme at c'est la que Frangois nous
touche car h est avant tout un homme, un homme
nouveau, renouvele. II apporte une solution aux
problemes qui se posent aux hommes at qu'U leur
faut bien resoudre s'hs veulent vivre.

- Quels sent vos projets au-deld de ce spectacle
avec votre e'quipe « Monde et Theatre » ?

Comma nous I'avons ete jusqu'ici, j'espere que
nous seront conduits pas a pas. Je n'ai pas de
grands plans a I'avance. J'ai peut-etre tort, mais je
crois que Ton est conduit dans la vie en etant
fidele a I'inspiration du depart et en faisant au
mieux ce que Ton a a faire aujourd'hui.
J'aimerais que ce spectacle nous conduise a
rencontrer d'autres artistes animes du meme

esprit et qu'un jour nous puissions travaUler
ensemble a refaire une sante surnaturelle a

I'humanite. Cela se fera peut-etre comme du
temps de saint Frangois: sans le savoir, par le
mystere meme de sa vie transformee, il a
reinspire les arts dans tous les domaines. Peut-
etre que si nous sommes fideles, une chose
pareille peut nous arriver a notre mesure. C'est ce
que je souhaite.
Propos recueillis par Jean-Jacques Odier

L'EQUIPE TECHNIQUE. Presenter un spectacle aussi
parfait que possible et faire connaTtre au monde une
autre fagon de vivre, voila ce qui rassemble autour de
Michel Orphelin une equipe de cinq pays. Un jeune
Laotien, assistant technique, affirme: « L'ideal de
pauvrete de saint Frangois n'est pas etranger aux
bouddhistes, dont je si^is. Six siecles avant Jesus-
Christ, Bouddha, prince heritier, a quitte ses palais
pour se faire moine. » Chargee des effets sonores,
I'Anglaise Susan Richards confie : « Renoncer a mon
travail de secretaire bilingue et a ma chere indepen-
dance n'a pas ete un sacrifice. Je voulais de toutes
mes forces que le message de la piece soit entendu. »

Sur les pas de saint Francois

Les ouvrages du
franciscain Eioi

Leclerc sur saint

Frangois d'Assise
atteignent un vaste
public. Les Editions
franciscaines ont

bien voulu nous

permettre de
reproduire de courts

extraits de

« Sagesse d'un
pauvre », dans

lesquels Eioi Leclerc
imagine deux

conversations entre

Frangois et Fun ou
I'autre de ses

compagnons.
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- Cette experience que je viens de vivre m'a
appris, dit Rufin, combien il est facile de se faire
illusion sur soi-meme. Et comment on peut, sans
vergogne, prendre pour une inspiration du
Seigneur ce qui n'est qu'une impulsion de notre
nature.

- Oui, I'illusion est tres facile, dit Frangois.
Et c'est pourquoi elle est si frequente. II y a
cependant un signe qui permet de la deceler a
coup sur.

- Lequel ? demanda Rufin.
- C'est le trouble de fame, repondit Fran

gois. Quand une eau se trouble, il est manifeste
qu'elle n'est pas pure. II en est de meme pour
I'homme. Un homme que le trouble envahit
laisse voir que la source d'inspiration de ses actes
n'est pas pure, qu'elle est melangee. Cet homme
est mene profondement par autre chose que
I'esprit du Seigneur. Tant qu'un homme a tout ce

qu'il desire, il ne peut pas savoir si c'est vraiment
I'esprit de Dieu qui le conduit. II est si facile
d'elever ses vices a la hauteur des vertus, et de se
rechercher soi-meme sous le couvert de buts

nobles et desinteresses. Et cela avec la plus belle
inconscience. Mais vienne une occasion oil

I'homme qui se ment ainsi a lui-meme soit
contredit ou contrarie, alors le masque tombe. II
se trouble et s'irrite. derriere I'homme « spiri-
tuel» qui n'etait qu'un personnage d'emprunt,
apparait I'homme « charnel » ; le vivant, tous
ongles dehors, qui se defend. Ce trouble et cette
agressivite revelent que I'homme est mene par
d'autres profondeurs que celles de I'esprit du
seigneur.

La cloche de I'ermitage tinta. C'etait I'heure de
foffice. Frangois et Rufin se leverent et se
dirigerent vers I'oratoire. II y allaient tranquille-
ment, comme des hommes libres.



Soudain Frangois saisit le bras de Rufin et
Tarreta.

- Ecoute, frere, il faut que je te dise quelque
chose.

II se tut un instant, le regard baisse vers le sol.
11 paraissait hesiter. Puis, regardant Rufin bien en
face, 11 lui dit gravement:

- Avec faide du Seigneur, tu as surmonte ta
volonte de domination et de prestige. Mais ce
n'est pas seulement une fois, mais dix, vingt, cent
fois qu'il te faudra la surmonter.

- Vous me faites peur. Fere, dit Rufin. Je ne
me sens pas taille a soutenir une telle lutte.

- Tu n'y parviendras pas en luttant, mais en
adorant, repliqua doucement Francois. L'homme
qui adore Dieu reconnait qu'il n'y a de Tout
Puissant que lui seul. 11 le reconnait et il I'accepte.
Pronfondement, cordialement. 11 se rejouit de ce
que Dieu soit Dieu. Dieu est, cela lui suffit. Et
cela le rend fibre. Comprends-tu ?

- Oui, Pere, je comprends, repondit Rufin.
11s avaient repris leur marche tout en parlant.

11s n'etaient plus qu'a quelques pas de I'oratoire.

- Si nous savions adorer, dit alors Franqois,
rien ne pourrait veritablement nous troubler.
Nous traverserions le monde avec la tranquillite
des grands fleuves.

- Oui, frere Leon, dit-il avec beaucoup de
calme, l'homme n'est grand que lorsqu'il s'eleve
au-dessus de son oeuvre pour ne plus voir que
Dieu. Alors seulement il atteint toute sa taille.

Mais cela est difficile, tres difficile. Bruler un
panier d'osier que Ton a fait soi-meme n'est rien,
vois-tu, meme lorsqu'on le trouve fort reussi.
Mais se detacher de 1'oeuvre de toute une vie est

bien autre chose, ce renoncement est au-dessus

des forces humaines.

« Pour suivre I'appel de Dieu, l'homme se
donne a fond a une oeuvre. il le fait passionne-
ment et dans I'enthousiasme. Cela est bon et

necessaire. Seul I'enthousiasme est createur. Mais

creer quelque chose, c'est aussi la marquer de son
empreinte, la faire sienne, inevitablement. Le
serviteur de Dieu court alors son plus grand
danger. Cette oeuvre qu'il a accomplie, dans la
mesure ou il s'y attache, devient pour lui le centre
du monde ; elle le met dans un etat d'indisponibi-
lite radicale. 11 faudra une effraction pour I'en

arracher. Grace a Dieu, une telle effraction peut
se produire. Mais les moyens providentiels mis
alors en oeuvre sont redoutables. Ce sont

rincomprehension, la contradiction, la souf-
france, I'echec. Et parfois jusqu'au peche lui-
meme que Dieu permet. la vie de foi connait
alors sa crise la plus profonde, la plus decisive
aussi. Cette crise est inevitable. Elle se presente
tot ou tard et dans tons les etats de vie. L'homme

s'est consacre a fond a son oeuvre; et il a cru
rendre gloire a Dieu par sa generosite. Et voici
que tout a coup Dieu semble le laisser a lui-
meme, ne pas s'interesser a ce qu'il fait. Bien
plus, Dieu semble lui demander de renoncer a
son oeuvre, d'abandonner ce a quoi il s'est
devoue corps et ame durant tant d'annees dans la
joie et dans la peine.

« Prends ton fils, ton unique, celui que tu
aimes, et va-t-en au pays de Moria, et la, offre-le
en holocauste ». Cette parole terrible adressee par
Dieu a Abraham, il n'est pas de vrai serviteur de
Dieu qui ne I'entende un jour a son tour.
Abraham avait cru a la promesse que Dieu lui
avait faite, de lui donner une posterite. Pendant
vingt ans, il en avait attendu la realisation. 11
n'avait pas desespere. Et quand enfin I'enfant fut
venu, I'enfant sur lequel reposait la promesse,
voici que Dieu somme Abraham de le lui
sacrifier. Sans aucune explication. Le coup etait
rude et incomprehensible. Eh bien ! c'est cela
meme que Dieu nous demande a nous aussi un
jour ou I'autre ! Entre Dieu et l'homme, il semble
alors qu'on ne parle plus le meme langage. une
incomprehension a surgi. Dieu avait appele et
l'homme avait repondu. Maintenant l'homme
appelle, mais Dieu se tait. Moment tragique ou la
vie religieuse confine au desespoir. Ou l'homme
lutte tout seul dans la nuit avec I'lnsaisissable. il a

cru qu'il lui suffirait de faire ceci ou cela pour
etre agreable a Dieu. Mais c'est a lui que Ton en
veut. L'homme n'est pas sauve par ses oeuvres, si
bonnes soient-elles. 11 lui faut encore devenir lui-

meme I'oeuvre de Dieu. 11 doit se faire plus
malleable et plus humble entre les mains de son
createur que I'argile dans les mains du potier.
Plus souple et plus patient que I'osier entre les
doigts du vannier. Plus pauvre et plus abandonne
que le bois mort dans la foret au coeur de I'hiver.
A partir seulement de cette situation de detresse
et dans cet aveu de pauvrete, l'homme peut
ouvrir a Dieu un credit illimite, en lui confiant
I'initiative absolue de son existence et de son

salut. 11 entre alors dans une sainte obeissance. 11

devient enfant et joue le jeu divin de la creation.
Par-dela la douleur et le plaisir, il fait connais-
sance avec la joie et la puissance. 11 peut regarder
d'un coeur egal le soleil et la mort. Avec la meme
gravite et la meme allegresse. »

Saint Frangois
d'Assise, par
Cimabue

(basilique
Saint-Franpois
d Assise)

La predication
aux oiseaux.

Detail du

vitrail

consacre a

saint Frangois
dans i'eg Use
de

Konigsfeiden
(Argovie)



Le theatre, pour quoi faire ?

On m'a raconte Thistoire d'un sage de la Chine
ancienne retire avec quelques disciples dans un
ermitage de montagne.
Un jour qu'il sortait de sa hutte, arme d'un arc,

en quete de nourriture, il prit pour cible un grand
aigle. Mais alors qu'il visait sa proie, il remarqua
que I'aigle avait, lui, les yeux fixes sur quelque
objet au sol. Suivant le regard de I'aigle, il vit que
celui-ci surveillait en fait un poulet qui se tenait la
fige. Regardant de plus pres, il vit que celui-ci
fixait a son tour intensement un ver de terre. Le
sage laisse alors tomber son arc et rentra dans sa
hutte tremblant de la tete aux pieds. Aux disciples
qui s'inquietaient de lui, il repondit: « Et moi,
qui done m'observe ? »
Pour moi, c'est I'essence meme du thea^tre que

renferme ce recit. Car le theatre a toujours per?u
qu'au-dela de I'existence et des luttes de ce
monde, il y avait une autre dimension, qui est la
conscience de I'autre. On pourrait dire la
dimension religieuse, n'etaient tant de resonances
historiques et passionnelles qu'elle eveille au-
jourd'hui.

Car le theatre est issu de rites et de pratiques
religieuses, dans la Grece antique tout d'abord,
oil ce sont les officiants des temples qui ont mis
en scene les premieres representations; dans
I'Europe du Moyen Age, ensuite, oil apres cinq
siecles d'obscurantisme les premiers tressaille-
ments du theatre se manifesterent dans les eglises,
a P^ues ou lors d'autres fetes.

Remords

Certains disent que c'est faute de place que cet
art en expansion dut quitter les murs de I'eglise.
C'est ainsi qu'on joua des pitees en plein air, sur
le parvis. Puis sur la place du marche. Bientot
esprit et histoires profanes contaminerent a tel
point ces spectacles que I'Eglise flnit par les
desavouer. Ainsi naquit le theatre en Europe, en
partie sans doute sous I'influence de I'humanisme
de la Renaissance. Dieu n'etait plus le centre de
toute vie et de toute pensee. L'homme I'avait
detrone.

En Europe, ce processus de steularisation est
Join d'etre acheve. Jusqu'au milieu de ce siecle, il
etait generalement admis de faire abstraction de
Dieu tout en conservant la morale judeo-
chretienne, qui est a la base de notre civilisation.
Mais cette position a ete presque completement

retournee. Tant la morale chretienne que I'idee
de Dieu, si Ton s'en refere a certains ecrivains,
seraient tout juste bonnes pour les boubelles de
I'histoire. Les qualificatifs de victorien, bourgeois
ou meme fasciste ont commodement servi les
partisans de cette evolution.

II nous faut en tirer les consequences. Dans un
de ses essais. T.-S. Eliot retrace cette evolution
dans le domaine du roman. II distingue quatre
stades que Ton peut resumer ainsi: au debut, la
foi allait de soi et on avait a peine besoin d'en
parler, tellement elle etait partie inherente de la
vie. Puis on en parla comme d'un sujet
controverse. Le romancier se torturait et souffrait
mille morts a son sujet. Dans un troisieme temps,
elle est devenue un objet de moquerie, de
denigrement et d'insulte. Pour finir, elle est si
deconsideree que, a I'inverse de ce qui se passait
au debut, il n'y a plus meme lieu d'en parler.

Cette evolution est aussi dans une certaine
mesure celle de I'art dramatique. « Notre theatre,
remarque I'ecrivain frangais Alfred Simon, est en
proie aux remords de son origine oubliee. »

Mais ou menent cette exclusion et cette
negation du monde de I'Esprit ? Reponse: au
desespoir.
Dans un remarquable ouvrage De I'us et de

I'abus de I'art, Jacques Barzun, professeur a
I'universite Columbia, a mis en question le
concept d'un art en soi bienfaisant. Notre sitele a
prouve que I'art est une force aussi bien
destructive que constructive. L'auteur denonce le
vrai danger que ce climat de desespoir peut faire
courir a notre culture. Imaginez done I'art se
detruisant lui-meme! Comme I'a dit I'ecricain
americain Thornton 'W^ilder » «II n'y a pas de
creativite sans foi ni espoir. »

J'ai ete frappe par un article paru dans le
Journal de Geneve en septembre 1978. II est de
Richard Vachoux, directeur de la Comedie de
Geneve. II cite au debut ce mot de Sacha Guitry :
« Entre I'Eglise et le theatre, il n'y a qu'une
jalousie de metier. » Vachoux s'deve contre le
nombre croissant de pieces de theatre politiques
qui submergent les scenes europeennes.

Cles

« Les criteres de derision, les fixations ideolo-
giques fondees sur les complexes de refoulement,
de mecontentement, de rancoeur, ont etouffe ce
theatre...
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« N'oublions jamais, continue-t-il, que le thea
tre est ne des mysteres religieux. II a done sa
source dans les sentiments metaphysiques. Dans
une humanite mecanisee et robotisee comme

celle de notre temps, le theatre ne veut plus
permettre a I'homme contemporain d'eprouver
ce que nous appelons le sentiment metaphysique,
c'est-a-dire d'eprouver le mystere de I'existence.

« Est-ce que son devoir primordial, son role
essentiel n'est pas precisement de situer le
spectateur dans cet etat exceptionnel, impossible
a atteindre au cours de la vie quotidienne, I'etat
de la connaissance emotionnelle du mystere de
I'existence ?

« Entre I'histoire et I'au-dela de I'histoire, le
theatre doit jeter un pont et permettre a I'homme
de le traverser en lui donnant les cles ou les

techniques de la vie interieure. »
C'est la, je crois, ce que le theatre, dans sa

meilleure acception, est cense faire. Mais com
ment jeter ce pont ? Et quels sont ces cles dont
parle Richard Vachoux ?
Dans un essai sur Thornton Wilder, son frere

Amos souligne combien son oeuvre procede
«d'une vision a la fois plus severe et plus
genereuse » de la condition humaine que celle de
maints intellectuels contemporains. La realite du
peche est douloureusement presente. Mais dou-
blee de la joie et de I'espoir du salut. Le remede
est donne avec la maladie. Le theatre doit nous

inciter a une lucidite totale sur nous-memes et le

monde, mais celebrer aussi la realite offerte de
I'esperance, du changement, de la renaissance.
« La vraie demarcation, constate Amos Wilder,
est non pas entre I'affirmation et la negation,
mais entre I'authenticite et le sentimentalisme. »

En d'autres mots, I'espoir est tout aussi reel que le
desespoir; la foi que le cynisme, le changement
que la stagnation. Ce qui importe, c'est de nous
les faire voir aussi vrais les uns que les autres.

Ou est le reel ?

Certes, detruire est plus facile qu'offrir sur
scene la foi et I'esperance. 11 est plus aise de
figurer la degradation d'un personnage que sa
renaissance. 11 n'est pas difficile de baisser le
rideau sur une scene de violence, de mort, de

desespoir. L'esprit humain est ainsi fait qu'il aime
s'apesantir sur ces problemes et fmit par imaginer
qu'ils sont plus « reels » que leur contraire. La
question se pose done : comment, dans le temps
et I'espace limites d'une soiree de theatre,
montrer revolution d'un personnage, son chan
gement, sa renaissance sans tomber dans un
optimisme beat ou un sermon en trois actes sur la
condition humaine ?

J'ai commence a percevoir une reponse a cette
question grace a une scenariste et realisatrice tres

connue de la television britannique. Elle m'a aide
a comprendre que le moment crucial de revolu
tion d'un personnage est ce qui se passe apres
qu'il ait « vu la lumiere », si je puis m'exprimer
ainsi. Si sa vie n'est ensuite qu'un jardin de roses,
qu'une succession de reussites, le public ne
pourrait, bien entendu, jamais y croire. Mais si la
vie, au contraire, reserve a ce personnage des
difficultes, des obstacles en plus grand nombre,
I'opposition et la persecution, le doute et les
revers, alors le public peut s'identifier au role et y
retrouver la realite qu'il connait.
Au cours des dernieres annees, quelques amis

et moi-meme avons organise une serie de
rencontres dans le but de stimuler, par I'echange,
la creativite d'auteurs, de metteurs en scene, de
compositeurs, de decorateurs, tous professionnels
dans differentes spheres d'activite. 11 s'agit en
general de femmes et d'hommes de foi qui
s'efforcent de se laisser motiver par leur engage
ment et leurs convictions personnelles.

Nourrir la veilleuse

Ces rencontres, qui ont lieu deux ou trois fois
par an, ont eu des prolongements manifestes dans
le domaine theatral. D'une part, elles ont permis,
a des auteurs et a des metteurs en scene, de se

rencontrer et, par la suite, de collaborer, comme
cela a ete le cas pour le dramaturge Daniel
Pearce, un moine anglican, et le metteur en scene
David William, qui ont cree ensemble Song of the
Lion, une piece inspiree par la vie et I'ceuvre de
C.-S. Lewis ; de meme I'auteur Edmund Baynard
et le compositeur de jazz Francis Campbell, un
franciscain, ont monte le spectacle musical
Ragman. D'autres ont ete encourages dans la
mise au point d'oeuvres theatrales, comme cela
s'est passe pour Juliet Boobbyer et Joanna
Sciortino, auteurs du drame historique Columba.

Pour changer quelque chose dans le monde, il
nous faut non seulement des idees nouvelles,
mais le sursaut collectif d'hommes et de femmes

decides. C'est pourquoi je voudrais citer a
nouveau Richard Vachoux. Evoquant le thetoe
etouffe par la politique et la demagogie, il ecrit:
« Seule une force enorme comme une eruption
de lave surgissant d'un volcan endormi, seule
une poussee de vitalite spirituelle peut venir a
bout de cette inertie. » Et il conclut: «En

attendant cette explosion de feu predite par
Malraux, comme en attendant ce Godot espere
par Beckett, le theatre a pour vocation de nourrir
cette veilleuse qui luit au fond de chaque
individu, et d'aller au devant du monde moderne,
non pour s'y perdre, mais pour lui confier cet
espoir qu'il n'y a pas d'autre revolution que celle
de I'esprit. »



un

'soleil
picipe
puit

Ce qu'on
en dit

Michel Orphelin s'implique
totalement dans ce message
de foi et d'amour et incarne

avec une grande variete de
moyens le jeune homme qui, a
20 ans, ne songeait qu'aux
plaisirs et aux fetes, a I'insou-
ciance de la liberte. Et qui
abandonna tout lorsqu'il en-
tendit la voix de Dieu, pour se
sacrifier aux autres et les

convaincre par son example.

Dans un decor depouille,
une toile blanche ou seront

projetees des images de pay-
sages, de lieux ou d'interlocu-
teurs, un arbre, un banc, Mi
chel Orphelin, soutenu par
une petite formation ins-
trumentale et une bande son

pour les bruitages, parvient a
construire un spectacle total a
lui tout seul. Une fantastique
performance dont la reussite
tient autant a la diversity

des modes d'expression de
I'artiste qu'a la superbe preci
sion des effets audio-visuels et

61ectro-acoustiques mis en
oeuvre.

Veritable homme-orches-
tre, Michel Orphelin chante,
danse, mime, se multiplie
avec une velocite, une sou-
plesse, une force et une g^ne-
rositd peu communes.

C'est un spectacle qui
tourne le dos a la modernite
pour retrouver la pudeur, la
clarte, I'evidence, la simpli-
cite des mots, des gestes, des

actes. Certes, Francois porte
des vetements d'aujourd'hui,
se fait elire depute et lance
son message evangelique a la
faveur d'un face a face tele

vise. Mais ce ne sont que de
simples signes, afin que I'on
sache que cet homme de I'ab-
solu rejoint tous les hommes
car il attaint a I'essentiel.

La Voix du Nord

Les moindres nuances de
son personnage, a la fois ri-
goureusement historique et
tout a fait actuel, dans le
meme temps accroche a ce
monde ou la pesanteur le re-
tient, et libere par la grace qui
le saisit d'une maniere singu-
liere, sont rendues avec emo-
tion. christianisme

au XX® siecle

D'INNOMBRABLES

PRESENCES

Sur la scene, il y a un
homme drape dans sa cape
d'ombre, il prie. L'homme est
seul. Et pourtant, de lui jailli-
ront maints personnages.
Grace a une mise en scene

d'une habilete technique
exemplaire due a John Dry-
den, par le jeu de diapositives
projetees sur un velum for-
mant decor, la scene s'emplira
d'innombrables presences.
Car il ne s'agit pas ici de
I'histoire et du drame d'un

homme seul, il s'agit bel et
bien de notre histoire, de celle
de I'humanite d'aujourd'hui,
done de I'humanite de tou-

jours. Qui peut supporter, en
effet, sans broncher, le cri des
pauvres et des affames, la
clameur des enfants abandon-

nes, les hurlements des tortu
res et des massacres ? On n'en
finira jamais de denoncer les
mefaits de la puissance et de
I'argent, la fascination de la
gloire, les ravages des violen
ces et des guerres.

C'est ce que fit, autour de
1200, un nomme Francois
Bernardone. Avoir 20 ans,
etre riche, rever d'honneurs,
mener la grande vie, jeter

Tenir seul pendant pres de
deux fois une heure de scene,
sans qu'il soit possible de
deceler ni le moindre temps
mort ni un signe de lassitude
dans le jeu de I'acteur, cons-
titue deja incontestablement
une performance ; mais faire
passer simultanement un
message de haute valeur spiri-
tuelle, tout en entrainant
I'auditoire dans son sillage
pour le faire vibrer et se
rassasier au bruit de ces paro
les qui accrochent et emeu-
vent, tient a coup sur d'un
don total de soi, qui ne trompe
pas.

Le Republicain Lorrain

L'authenticite de I'acteur a

frappe tous ceux qui I'on vu ;
quatre annees d'etude de la
vie du saint, un entrainement

I'argent par les fenetres, se
croire libre, voila ce que fut
d'abord celui qui allait deve-
nir le pauvre d'Assise. Et
soudain, etre saisi par I'appel
de Dieu, comprendre que tout
n'est que vanite, que seul
compte cet amour qui est don
de soi jusqu'a s'identifier au
Christ, voila ce que joue et vit
Michel Orphelin avec une telle
intensite, une telle authenti-
cite qu'on finit par croire a la
presence reelle de saint Fran
cois jusqu'a en oublier la
scene meme.

Le texte de Hugh S. Wil
liams adapte par Frank Ge
rald et Michel Orphelin pos-
sede une rare densite. II est

servi par un excellent petit
orchestre dirige par Peter
Riddell qui le ponctue et I'ac-
compagne sur une musique de
Kathleen Johnson.

Michel Orphelin passe de ce
qui pourrait etre un tour de
chant a une incantation ges-
tuelle hallucinante. Comment

oublier Francois funambule,
Francois macon, Francois et
sa famille de neige ? Le geste
est d'une precision de sculp-
teur, la mimique est sobre, la
maitrise du corps est totale.
Michel Orphelin, subtile-

ment, introduit son public a la

rigoureux, des centaines
d'heures de repetition lui ont
permis d'atteindre une per
fection et un realisme gestuel
et historique qui laissent leur
place a de rafraichissantes
touches d'humour.

La Republique
de Seine-et-Marne

Un enchantement pour les
yeux et I'esprit.

Ouest-France

Une experience theatrale
fraiche et originale. La vir-
tuosite de Michel Orphelin en
tant que mime vous coupe le
souffle... II fait parler le si
lence. Scotsman

Edimbourg

maniere d'un prophete
jusqu'au mystere vivant de
saint Francois. Rayonnant de
cette joie mystique qui trans-
figurait le mendiant rejete et
quasi aveugle, il donne au
« Cantique des Creatures »
une ampleur telle qu'on est
comme saisi par la musique
harmonique du cosmos. II at
taint le sommet de I'emotion
dans la scene des stigmates et
dans celle de la mort. La
tension est si forte qu'on n'ose
applaudir de peur de dechirer
le silence.

Michel Orphelin est assure-
ment un artiste accompli, un
tres grand. Plus encore, il est
un homme de foi qui sait que
le theatre est bien autre chose
qu'un lieu de divertissement,
il est un lieu de revelation et
de communion. Son humility
est si profonde qu'il parvient
a I'effacement et a la trans

parence absolus. Par sa voix,
par son corps, par son cceur et

son ame, il nous donne reelle-
ment une image vivante de ce
pauvre qui brulait de I'amour
de son Dieu comme « un soleil
en pleine nuit ».

Yves Cosson

professeur de litterature
francaise contemporaine
a rUniversite de Nantes
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Hubert Eggemann,
mineur de fond
Ses fortes mains marquees de taches

bleu-noir disent clairement son metier;

Hubert Eggemann a ete, trente-trois ans
durant, mineur de fond dans la Ruhr, sa
region natale,et dans les houilleres du Pas-
de-Calais. Quant a son regard, il dit la joie
et la conviction d'un homme qui, face aux
coups durs de la vie, a su tenir bon et faire
confiance que la main de Dieu le guidait,
comme il aime a le repeter.

« Des ma petite enfance, j'ai durement
ressenti fabsence d'amour de mon entou

rage, nous raconte-t-il. Je n'ai toujours pu
compter que sur moi-meme. les evene-
ments qui survenaient dans ma vie, j'y
faisais face tout seul.

« Mon beau-pere buvait; il fallait que je
gagne mon pain moi-meme. je ne pouvais
pas aller a fecole, car ma mere m'emme-
nait de bonne heure dans les champs
cueillir des fleurs, que nous allions ensuite
vendre au marche. Les autres enfants me
montraient du doigt, sachant que j'habi-
tais chez un ivrogne. Alors je me suis dit:
il vaut mieux pour ma mere, et pour moi-
meme, que j'aille a rorphelinat. j'avais
treize ans. Ce qui fait que, durant le reste
de mon enfance, je n'ai cesse d'etre
trimbale de droite et de gauche. »

A I'age de dix-huit ans, peu apres
I'arrivee de Hitler au pouvoir, il s'engage
comme volontaire dans I'armee. Ces six
annees sous I'uniforme, dont trois en
Russie, Eggemann les a trouvees dures
mais stimulantes. « J'avais beaucoup d'en-
nuis a cause de mon arrogance, mais
j'etais conscient de ma chance et je prenais

des risques. Sur le front russe, quand nous
n'avions rien a manger, j'allais faire du
troc avec des villageois, au risque de me
faire tirer dessus par des partisans. J'ai
commis ainsi de nombreuses « irregulari-
tes » et, malgre cela, je sentais toujours
que Dieu me rattrapait d'une fa^on ou
d'une autre... »

Du charbon...

A la fin du conflit, a pied et muni de
faux papiers, il revient d'ltalie jusqu'en
Allemagne du nord, evitant de justesse
d'etre fait prisonnier par les Americains. II
retrouve sa femme Annie, qu'il avait
epousee deux ans plus tot dans une eglise
eventree par un bombardement.

II voulait devenir cultivateur, mais sa
femme n'etait pas d'accord. C'est la belle-
mere qui allait imposer la decision. « Hu
bert, le mieux pour toi, c'est que tu
deviennes mineur », lui dit-elle un jour.
De fait, on embauchait dans les puits.

II travaille pendant dix-huit mois dans
les mines de la Ruhr, mais les conditions
de logement sont terribles. Aussi se porte-
t-il volontaire, comme travailleur libre,
pour aller dans le Pas-de-Calais. « Nous
avons vecu plus de quatre ans a Beuvry, se
souvient-il. C'est la qu'est ne notre Ills
Peter.

« La France, malgre les difficultes de
langue, fut pour nous I'experience d'une
nouvelle fa?on de vivre, avec un autre
peuple. Evidemment, on sentait parfois la

Annie et

Hubert

Eggemann,
lors d'une

rencontre

prds de

Metz en mai

1981.
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reaction des gens a notre egard, de la part
des Fran^ais, et aussi des Polonais, nom-
breux dans cette region. On m'a crache
dessus, on m'a traite de « sale boche ».
Mais il faut tenir le coup. Et puis, j'ai bien
appris mon metier.
Au bout de quatre ans et demi, Hubert

obtient un poste et un logement dans une
mine a Altenhofen, pres d'Aix-la-Cha-
pelle, et les Eggemann rentrent en Allema
gne. Desirant trouver des valeurs de vie
plus profondes, ils frequentent un groupe
religieux, mais cela ne les satisfait pas.
« Ces gens se coupaient trop de la realite;
on ne savait pas comment appliquer ce
qu'on apprenait a sa vie de tous les jours,
ou au travail», precise Hubert.
A ce moment, la direction de sa mine

lui demande d'aller en France, pour
essayer de recruter des hommes, en
particulier des Allemands maries a des
Frangaises et desireux de rentrer dans leur
pays.

« Mon voisin, un militant communiste,
reprend Hubert, entendit parler de cette
demarche et, sans me laisser le temps de
m'expliquer, fit circuler des tracts me
traitant de « marchand d'esclaves» et

d'exploiteur. A mon retour, les quolibets
ont plu sur moi... ce qui ne m'a pas
empeche de faire mon travail, de suivre
des stages et de monter en grade. Mon
voisin, lui, avait beaucoup de succes au
puits, mais de gros problemes a la maison.
A la naissance de son sixieme enfant, il
avait momentanement plaque sa famille.
Pendant son absence, ma femme et moi

avions discretement depose, chaque se-
maine, un sac de charbon devant leur
porte.

...et des fleurs

« Lorsqu'une piece de theatre de Peter
Howard, le Patron, fut donnee dans la

ville, mon voisin est alle la voir et il a pris
soudain un nouveau chemin dans la vie. H
m'a invite a faire la connaissance des

representants du Rearmement moral.
Quand je suis arrive chez lui, il y avait des
fleurs pour moi et il m'a fait cadeau d'une
bible, que j'ai lue de A a Z. Cela m'a
amene a prendre des decisions d'ordre
personnel. Je ne savais pas ou cela
m'entrainerait, mais ces decisions, il fallait
les prendre. » Que ce soit un syndicaliste
communiste endurci et a la vie desordon-

nee qui le mette sur la voie d'une vie
nouvelle, Eggemann n'en revient pas ! II
en est profondement touche.
Peu de temps apres, au cours de I'ete

1954, Eggemann et sa femme font partie
d'une delegation de sa mine qui est
envoyee a Caux pendant quinze jours,
tous frais payes. « Je n'oublierai jamais ce
sejour, raconte-t-il, et ma femme non plus.
Nous avons trouve une nouvelle unite.
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qui avait ete rendue jusque la difficile par
le poids de mon enfance at par ma vie de
soldat. Sans ma femme et sans son aide

silencieuse, je ne men serais pas sorti. Ma
complaisance, mon ambition, mon amer-
tume furent balayees. J'ai decide alors de
me preoccuper davantage d'etre interieu-
rement qua de paraitre exterieurement. »

Japon :

Un colloque international
pour las partenaires sociaux

Dans le vaste monde

Commence alors pour las Eggemann
une nouvelle vie de militants ou le

quotidian deviant extraordinaire. Ce mi-
neur de fond qui connaissait mieux las
fronts de taille qua le vaste monde se
retrouve embarque dans des aventures
inattendues. II fait partie du groupe de
mineurs de la Ruhr qui ecrivent et
montent la piece de thratre Hoffnung
(espoir) qui devait se donner dans le
monde entier. II accompagne ses camara-
des en Inde, au Japon, en Amerique, au
Canada et dans presque tous las pays
europeens (1). II monte sur las planches,
prend la parole devant de vastes auditoires
de tous genres, rencontre des hommes
politiques, des prelats, discute avec des
etudiants. Ses camarades et lui, encoura
ges d'ailleurs en cela par le chancelier
Adenauer, s'efforcent de presenter, par-
tout oil ils vont, une nouvelle image de
leur pays. « Cela nous a donne sur las
problemes du monde une perspective qui
m'a toujours aidee depuis », explique-t-il.
Au moment oil nous avions commence
notre tournee, Frank Buchman nous avait
dit: « Faites du Rearmament moral quel-
que chose de grand. Cast pour le monde
entier. »

Depuis sa retraite, Eggemann n'a pas
cesse d'etre actif. Beneficiant d'une vaste

experience professionnelle, enrichi par ses
nombreux voyages, il est maintenant un
des animateurs du Rearmament moral

dans la Ruhr. II prepare en ce moment
une rencontre de partenaires de findustrie
qui doit se tenir a I'automne dans sa villa
de Gladbeck. Pour lui, I'engagement local
et I'engagement mondial sont toujours
lies.

Philippe Lasserre

(1) Hoffnung (Espoir) a aussi effectue une
tournee en France, en 1960, a finvitation d'un
comite extremement varie qui comprenait
aussi bien des dirigeants socialistes qu'un
ecrivain comme Gabriel Marcel. Le groupe
des mineurs allemands a donne son spectacle a
Henin-Lietard, a Lens et a Puteaux. Ils ont ete
re?us par Guy Mollet et par le docteur
Schaffner, maire de Lens. Au Mont-Valerien,
ils ont ete les premiers Allemands a deposer
une gerbe au monument des martyrs de la
resistance.

« Le Japon a jusqu'a maintenant imite
des modeles, il est contraint aujourd'hui
de trouver lui-meme sa propre voie».
Cette remarque d'un grand homme d'af
faires nippon semble le mieux caracteriser
les journees de rencontres organisees par
r Association japonaise du Rearmement
moral au centre asiatique d'Odawara du 4
au 8 juin dernier.

Ces journees furent prolongees par
diverses manifestations qui, dans de gran-
des entreprises de la region de Tokyo ou a
Osaka, permirent aux Japonais de pour-
suivre leur reflexion avec leurs invites

venus de I'etranger.

Coree du Sud, Chine nationaliste. Cam-
bodge et Laos se trouvaient representes au
colloque d'Odawara ainsi que I'Australie,
plusieurs pays europeens et le Chili.

Depuis quatre ou cinq ans, des delega
tions japonaises sont venues participer
aux rencontres industrielles de Caux. Elles

se sont mises au travail pour creer un
nouveau dynamisme moral et spirituel a
meme d'equilibrer le prodigieux elan
economique du pays. Odawara a permis a
ces hommes de reunir nombre de Japonais
qui au cours des annees ont ete formes par
le Rearmement moral et de canaliser ainsi

leurs experiences. En 1957, Frank
Buchman avait invite une centaine de

jeunes Japonais de I'organisation du Sei-
nendan a venir se former pendant un ete
aux Etats-Unis. 'Vingt-quatre ans plus
tard, ces hommes et ces femmes occupent
d'importantes fonctions, en general pu-

bliques, dans les regions les plus diverses
du pays. Beaucoup d'entre eux a Odawara
ont porte temoignage de ce qu'ils ont
cherche a faire.

La manifestation la plus caracteristique
de ces journees fut le dejeuner offert a
leurs visiteurs d'outre-mer par les diri
geants de la Federation economique du
Kansai, organisation patronale de la re
gion d'Osaka (Osaka, 5 millions d'habi-
tants, est un des poles majeurs de I'econo-
mie). M. Isamu Sakamoto, president de
Sumitoma Electric, conduisit un dialogue
de plus de deux heures ou s'echangerent
les reflexions sur les nouvelles responsabi-
lites mondiales du Japon. « L'industrie
japonaise peut demontrer que la concerta-
tion et la conciliation sont les bases d'un
nouveau dynamisme, d^lara M. Shoji
Takase, de la Toshiba. C'est ce que nous
avons appris du Rearmement moral et qui
se verifie dans I'application quotidienne de
notre entreprise. »

M. Nobutane Kiuchi, president de
I'Institut d'Economie mondiale, charge
par le premier ministre de conduire une
reflexion sur le contenu de la nouvelle
civilisation japonaise, a fait a Odawara un
expose remarque sur la synthese qui
devrait s'operer entre I'heritage boudd-
histe, chinois et nippon de leur civilisation
et la nouvelle dynamique economique de
leur pays. Ce sage, age de plus de quatre-
vingt ans, trouva un auditoire tres attentif
parmi les nombreux jeunes universitaires
presents a Odawara.

Le centre

asiatique

d'Odawara,

ou a eu lieu

la rencontre

du

Rearmement

moral. Au

premier

plan, la tour

historique

du chateau.



Ouverture de la saison de Caux

Presence du Pacifique

Samedi 4 juillet dernier, 17 h, dans le
grand hall de Mountain House, a Caux;
en presence de deux cent cinquante
personnes, M. Daniel Mottu, president du
conseil de la fondation suisse pour le
Rearmement moral, ouvre le cycle annuel
des conferences d'ete qui, cette annee,
doivent rassembler pres de deux mille
participants. Le centre de rencontres in-
ternationales du Rearmement moral abri-

tera diverses sessions dont le theme

general sera: « Pouvoir liberateur ou
pouvoir corrupteur ».
Ces rencontres s'ouvrent en presence

dune importante delegation du Pacifique.
Une trentaine de personnes d'Australie, de
Papouasie-Nouvelle Guinee, de Nouvelle-
Zelande, de Taiwan et du Japon sont
montees solennellement sur festrade, sous
la conduite d'un responsable du peuple
maori. «Tous rassembles ici, dit M.
Mottu, venus de pays du Pacifique mais
aussi d'Amerique, d'Asie, d'Afrique, du
Moyen Orient et d'Europe, sans oublier la
Suisse, nous sommes en ces lieux sous
fautorite du Dieu unique qui a le meme
amour pour chacune de nos nations

Ouverture de la saison d'6t6 a Caux. M.

Daniel Mottu s'adresse d la conference. A

sa gauche, les participants venus d'Asie et
du Pacifique.

comme pour chacun d'entre nous ». M.
Guido Biavati, venu de Montreux en tant
que representant des autorites municipa
ls, exprime a son tour « I'immense interet
que represente le Rearmement moral dans
un monde divise , dechire par les ideolo
gies politiques et les interets economiques
divergents. Nous mesurons, d'it-il, futilite
de ces dialogues entre les races et d'un
continent a I'autre, dialogues qui ne
peuvent etre que benefiques dans la
recherche des solutions les plus favorables
au sort de I'humanite ». M. Biavati salue

tout particulierement parmi les Austra-
liens, MM. Edwards et Shepherd, le
premier conseiller municipal d'un fau
bourg de Sydney et le second ancien
militant du syndicat des menuisiers et
charpentiers comme lui.
M. Shepherd, prenant la parole, decrit

j'etat d'esprit dans lequel lui et ses amis du
Pacifique sont venus a Caux : «Nous
sommes venus apprendre et comprendre
les defis et les problemes auxquels vous
autres Europeens etes confrontes ». Et il
ajoute : « L'Ocean Pacifique, le plus vaste
du monde, est horde par vingt cinq pays et
suscite I'interet accru des Russes et des

Chinois... Le materialisme occidental n'a

pas encore corrompu les mentalites et les
coeurs des peoples du Pacifique. Nous
autres, Australiens, sommes un peuple
peu nombreux mais riche, dans un pays
amplement pourVu de ressources naturel-
les. Nous devons nous developper en
prenant en consideration les besoins des
autres pays du Pacifique et d'Asie. Pen
dant les journees qui vont suivre, nous
esperons voir ce ̂ ui se passe quand des
hommes ordinaires et ceux qui les dirigent
s'ouvrent au Pouvoir qui libere. »

L'frxemple polonais
L orateur se refere au theme central des

conferences de fete a Caux, dont M.
Spoerri, qui prend aussi la parole, est I'un
des inspirateurs. Ce dernier parle de
I'Allemagne federate, oii il reside et « oil
Ton constate, surtout depuis quelques
mois, que les gens prennent de plus en
plus conscience des forces de destruction
monstrueuse qui se sont accumulees entre
les mains d'un petit nombre d'hommes, a
I'Est comme a I'Ouest». Mais il cite en

contrepartie la Pologne « oil s'est manifes-
tee I'impuissance d'un gouvernement qui
disposait en apparence de tous les signes
exterieurs du pouvoir et qui pourtant ne
controle plus les esprits et les coeurs ». M.
Spoerri evoque a deux reprises Frank

Buchman, initiateur du Rearmement mo
ral. En 1936, au Danemark, ce dernier
avait dit: « Le vrai patriote donne sa vie
pour que son pays se place sous fautorite
de Dieu. II apportera la preuve que la
force spirituelle est le plus grand pouvoir
qui soit au monde. » Deux ans plus tard, a
Londres, il declarait: « Nous pouvons,
nous devons, nous allons developper une
force morale et spirituelle assez puissante
pour refaire le monde. » « Aucun espoir
realiste d'un desarmement militaire n'est

concevable sans un rearmement moral et

spirituel a I'echelle du globe... La paix
s'etablit la ou les motivations profondes
des hommes changent», conclut M.
Spoerri qui termine ainsi son interven
tion : «Nul ne saurait mesurfer ce qui
pourrait se passer dans le monde si
quelques-uns seulement (de ceux qui sont
attendus cet ete a Caux) pouvaient totale-
ment se liberer du pouvoir qui corrompt et
se soumettre au seul pouvoir qui libere
vraiment. »

PHOTOS: Channer: pp. 1, 5-12, 14, 15;
Lasserre : 13 ; Maiiiefer: 11 ; Sprang : 7.
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